



Assembleia de Freguesia

**MANDATO 2017-2021**

Data 25-06-2019

1  
2  
3  
4  
5  
6  
7  
8  
9  
10  
11  
12  
13  
14  
15  
16  
17  
18  
19  
20  
21  
22  
23  
24  
25  
26  
27  
28  
29  
30  
31  
32  
33  
34  
35  
36  
37  
38  
39  
40

-----ATA DA 2ª. SESSÃO ORDINÁRIA DE 25 DE JUNHO DE 2019-----

No dia vinte e cinco de junho do ano de dois mil e dezanove, pelas vinte e uma horas e cinco minutos, de acordo com o n.º. 1 e 2 do art.º. 11.º. da Lei 75/2013, de 11 de setembro, reuniu a Assembleia de Freguesia da União de Freguesias Sacavém e Prior Velho em 2ª sessão ordinária no Centro de Atividades do Prior Velho, com a seguinte Ordem de Trabalhos.

**Período Prévio:**-----

**Período antes da ordem do dia:**-----

**Período aberto ao público:**-----

**Período da Ordem do Dia:**-----

- Ponto Um – Apreciação e votação da proposta de não-assunção da descentralização de competências (Decreto Lei 57 2019 de 30 de Abril);-----

- Ponto Dois – Apreciação e votação da proposta de alteração de toponímia – Travessa da Oliveirinha em Sacavém;-----

- Ponto Três – Apreciação e votação da proposta de classificação de interesse municipal da Travessa da Oliveirinha em Sacavém;-----

- Ponto Quatro – Apreciação da informação escrita da atividade trimestral da Junta de Freguesia da União das Freguesias de Sacavém e Prior Velho.-----

O Presidente deu início a esta reunião da Assembleia dando as boas vindas. De seguida foi enviado à mesa, um pedido de substituição da representante do PSD Maria Helena Baptista Rodrigues Dias, foi chamado João António Bento Vieira, que também pediu substituição. Tomou posse e ocupou o lugar na bancada, Nelson Roger Oliveira Almeida. Verificou-se a presença dos restantes representantes convocados, passado de imediato ao período prévio;-----

**Registo de Presenças:**-----

Eleitos pela lista do Partido Socialista (PS): Joaquim Nogueira Castro Marques, Carlos Manuel Teixeira Pinheiro, Maria de Lurdes Vieira de Campos, Teresa Conceição Tavares Santos Miranda, Francisco José Sousa Januário, José Luís dos Reis Vieira, Maria Fernanda Rodrigues Monteiro Lima.-----

Eleitos pela lista da Coligação Democrática Unitária (CDU): Anabela de Oliveira Feliciano e Pacheco, Mónica Cristina Esteves Jesus Vitorino Antunes, Bruno Alexandre Caçador Simão, Pedro Henriques de Almeida Matias.-----

Eleitos pela lista da Coligação Primeiro Loures (PPD/PSD-PPM): Daniela Romana Monteiro Afonso Matos, Nelson Roger Oliveira Almeida.-----

Membros do Executivo da Junta de Freguesia: O Presidente, Carlos Manuel Alves Gonçalves, O Secretário, Jorge Manuel Garcias Sousa, O Tesoureiro, Ricardo Jorge Colaço Leão, os Vogais, Judite Brás Reis Gonçalves e Francisco António Gravito Ribeiro.-----



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 25-06-2019

41  
42  
43  
44  
45  
46  
47  
48  
49  
50  
51  
52  
53  
54  
55  
56  
57  
58  
59  
60  
61  
62  
63  
64  
65  
66  
67  
68  
69  
70  
71  
72  
73  
74  
75  
76  
77  
78  
79  
80

**Período Prévio:**-----  
O Presidente da Mesa informou que contra a sua vontade e por razões de ordem técnica não tem nenhuma ata para apresentar a votação.  
De Seguida o Presidente informou a Assembleia da entrada de uma Moção apresentada pela CDU intitulada "Lar para Idosos em Sacavém", documento que se encontra disponível para os senhores representantes, a Moção foi admitida a discussão e votação. -----  
**Período Antes da Ordem do Dia:** -----  
Entrada a reunião no período da ordem do dia, a Moção apresentada foi posta à discussão e votação.-----  
Os representantes do PS solicitaram cinco minutos para apreciação da mesma, retomados os trabalhos o representante Bruno Simão da CDU fez a apresentação do documento.-----  
De seguida Daniela Matos representante do PSD fez algumas considerações. Começou por manifestar o apoio do seu grupo, considerando no entanto que o processo em si não se encontra esclarecido, nomeadamente no aspeto do financiamento, concretamente o apoio financeiro público e o da instituição. Frisou que relativamente a estas situações a Segurança Social comparticipa com aproximadamente cinquenta a sessenta por cento do valor, sendo que apenas na conclusão da obra é que é atribuída essa verba.-----  
O representante da CDU Bruno Simão pediu a palavra para esclarecer algumas dúvidas suscitadas pela intervenção anterior.-----  
Elucidou que a Assembleia de Freguesias não tem a competência de fiscalizar as contas da ACRPIS, mais esclareceu que estão diferenciadas várias formas de financiamento do projeto e acrescentou que não restam dúvidas de que a Associação tem capacidade financeira para suportar as suas responsabilidades.-----  
Seguidamente tomou a palavra o representante do PS Carlos Pinheiro para dizer que é do conhecimento público que num investimento desta envergadura a instituição beneficiária tem uma comparticipação na ordem dos quarenta por cento. Lembrou que foi cedido à Câmara Municipal de Loures por um cidadão, do qual de momento não tinha presente o nome, algum do espólio que detinha da Fábrica da Loíça no valor de cinquenta mil euros, na condição de essa verba ser destinada a investimento de ordem social, ficando à partida decidido que seria entregue a esta Associação. Concluiu que tem a certeza de que esta obra será apoiada pelas autarquias.-----  
Daniela Matos representante do PSD retomou a palavra afirmando que tem consciência de que as contas da Associação são da sua responsabilidade, contudo gostaria de ser esclarecida sobre aspetos dos quais ainda tem dúvidas.-----  
Terminada a discussão, a Moção foi posta à votação tendo sido aprovada por unanimidade.  
Não foram feitas declarações de voto.-----  
Daniela Matos representante do PSD, questionou o executivo sobre o andamento das obras do mercado, querendo saber o ponto de situação do processo do mercado e se as obras estão a andar bem, a senhora representante fez ainda reparo sobre as publicações da Junta



Assembleia de Freguesia

**MANDATO 2017-2021**

Data 25-06-2019

81 no que diz respeito ao Site e à sua atualização. Interpelou também no que diz respeito à  
82 lavagem de ruas, nomeadamente o ponto de cumprimento do protocolo estabelecido com  
83 os Bombeiros.

84 O Sr. Presidente da Junta tomou a palavra saudando todos presentes, de seguida  
85 respondeu às intervenções postas pela representante do PSD, frisando que as obras do  
86 mercado estarão concluídas para 15 de junho de acordo com as informações obtidas em  
87 todas as reuniões que tem tido. Informa também que no que diz respeito à lavagem das  
88 ruas, já tinham sido feitas duas lavagens ao abrigo do protocolo com os Bombeiros e que  
89 tinha solicitado orçamento a duas empresas de aluguer de máquinas para uma lavadora que  
90 ao mesmo tempo recolhe os resíduos.-----

91 O Tesoureiro Ricardo Leão prestou esclarecimentos sobre a segunda parte da intervenção  
92 da Sr<sup>a</sup> representante Daniela Matos dizendo que tinha havido um problema técnico com a  
93 empresa disse estar neste momento numa fase de adaptação que em breve estará  
94 concluída.-----

95 Bruno Simão representante da CDU, referiu que ainda não recebeu os documentos no que  
96 diz respeito à informação dada na última assembleia, pelo advogado da Junta sobre a  
97 penhora do antigo mercado do levante da empresa Namex. Para além de reforçar o envio  
98 destes documentos importantes lembrou alguns dos pontos acordados no protocolo com os  
99 Bombeiros Voluntários de Sacavém e solicitou um relato do ponto de situação sobre a  
100 lavagem das ruas, questionou ainda o mau funcionamento da plataforma digital "Mais perto  
101 de si" sublinhando a importância comunicacional que esta plataforma tem. Por fim pediu  
102 informação sobre o grau de execução do protocolo de Recolha de Monos.-----

103 O Presidente da Junta usou novamente da palavra. Respondeu admitindo haver uma falha  
104 comprometendo-se a fazer chegar ainda nesta semana a documentação pedida. Prestou  
105 mais esclarecimentos sobre o protocolo da lavagem de ruas como por exemplo a frequência  
106 e o Plano de Realização. Quanto à recolha de Monos mencionou que a mesma teve início  
107 neste momento, tem-se contato diário com o técnico dos SIMAR que faz o  
108 acompanhamento, havendo a intenção por parte do Executivo de fazer mais um dia de  
109 recolha do que o protocolado, seis em vez de cinco.-----

110 O Tesoureiro Ricardo Leão prestou esclarecimento quanto às dúvidas e reparos sobre a  
111 plataforma digital "Mais Perto de Si".-----

112 O Sr. representante da CDU Bruno Simão fez mais alguns comentários ao protocolo de  
113 recolha de monos e à sua execução bem como à lavagem das ruas.-----

114 O Presidente da Junta informou os senhores representantes de pontos do acordo  
115 estabelecido com os SIMAR para recolha de monos. Também prestou mais esclarecimentos  
116 sobre as dificuldades de cumprimento do protocolo de lavagem de ruas.-----

117 **Período aberto ao Público:**-----

118 Não se registaram pedidos de intervenção.-----

119 **Período da Ordem do Dia:**-----



Assembleia de Freguesia

**MANDATO 2017-2021**

Data 25-06-2019

120 - Ponto Um - Apresentação e votação da proposta de não-assunção da descentralização de  
121 competências (Decreto Lei 57 2019 de 30 de Abril);-----  
122 O Presidente da Junta de Sacavém e Prior Velho pediu a palavra para informar algumas  
123 razões que levaram a este pedido de adiamento da delegação de competências, sendo a  
124 mais relevante a indefinição do modo do calendário dessa delegação.-----  
125 Bruno Simão pediu a palavra e lembrou que há algum tempo em Assembleia de Freguesias  
126 aprovou um conjunto de competências a serem delegadas nas Freguesias e Câmara  
127 Municipal e na altura chamou a atenção para algo que nos parecia muito importante e que  
128 era a necessidade de haver para a delegação de competências o necessário suporte de  
129 meios que permitissem às autarquias a sua execução.-----  
130 O que se verifica é que os diversos diplomas não têm qualquer tipo de alicerces financeiros.  
131 Há um conjunto de competências que passam para as autarquias às quais se não garante  
132 os meios financeiros.-----  
133 Referiu-se particularmente a uma questão que não está devidamente classificada e que tem  
134 a ver com a autorização para ocupação da via pública.-----  
135 O Dec Lei define que essa ocupação é feita de acordo com as Câmaras Municipais mas é  
136 omissivo em relação às taxas. Não é claro se se aplica o atual quadro de tabelas Municipais  
137 executadas por cada Freguesia ou se ficará no âmbito de cada freguesia a definição das  
138 taxas.-----  
139 O Presidente da Junta respondeu sobre a manutenção de espaços verdes, limpeza urbana e  
140 lavagem de ruas.-----  
141 Usou da palavra o Tesoureiro Ricardo Leão, considerou que não houve condições até trinta  
142 (30) de junho para proceder a um conjunto de negociações com o Governo, quer com a  
143 ANAFRE, quer com o Município.-----  
144 Há um conjunto de fundos e de medidas que assistem à maior parte das Juntas de  
145 Freguesia do Concelho de Loures de que não houve a possibilidade de se fazer uma análise  
146 séria e por isso se põem estas dúvidas todas que foram apresentada, isto para dois mil e  
147 dezanove (2019). Para dois mil e vinte (2020) é outra matéria, é outro cenário, a ser  
148 resolvido até meados de setembro.-----  
149 O Documento foi posto à votação e aprovado por unanimidade.-----  
150 - Ponto Dois - Apreciação e votação da proposta de alteração de toponímia – Travessa da  
151 Oliveirinha em Sacavém;-----  
152 O Secretário Jorge Garcias fez a apresentação formal da proposta, referindo uma nota  
153 biográfica de Orlando Lucas elabora por sua filha Elisabete Lucas presente na Assembleia.---  
154 Disse que a proposta de alteração de toponímia da Travessa da Oliveirinha para Travessa  
155 Orlando Lucas se justifica para uma homenagem devida à obra benemérita deste cidadão  
156 no domínio do associativismo.-----  
157 A proposta foi posta à votação e aprovada por unanimidade.-----  
158 - Ponto Três – Apreciação e votação da proposta de classificação de interesse municipal da  
159 Travessa da Oliveirinha em Sacavém;-----





Assembleia de Freguesia

**MANDATO 2017-2021**

Data 25-06-2019

160 Terminada a votação voltou a falar o secretário da Junta Jorge Garcias que apresentou uma  
161 proposta de atribuição de interesse municipal à denominada Travessa da Oliveirinha.-----  
162 A proposta de abertura de procedimento para classificação patrimonial e interesse municipal  
163 da denominada Travessa da Oliveirinha, foi votada favoravelmente por unanimidade.-----  
164 - Ponto Quatro – Apreciação da informação escrita relativa à atividade trimestral da Junta  
165 de Freguesia da União de Freguesias de Sacavém e Prior Velho;-----  
166 O Representante do PSD Nelson Roger Oliveira Almeida usou da palavra e fez dois  
167 comentários, o primeiro sobre o mapa de receitas e outra sobre o mapa de despesas.  
168 Verifica-se no mapa de receitas que até trinta e um (31) de maio existe uma execução de  
169 trinta e quatro por cento (34%), o que consideramos uma baixa execução. Pormenorizou  
170 depois algumas rubricas que aquele valor global comportava. Quanto ao mapa das despesas  
171 disse encontrar várias lacunas ao nível da execução.-----  
172 Enunciou várias rubricas que exemplificavam essa baixa execução de despesa, referindo  
173 que contabilizada a despesa efetivamente paga é de vinte e sete por cento (27%).  
174 Considerou que a apresentação dos mapas não está correta, há falta de rigor e lamentou  
175 que assim seja.-----  
176 Respondeu ao Sr. Representante o Tesoureiro Ricardo Leão, afirmando que a execução de  
177 receita é uma preocupação de todos nós. Considerou que na verdade o nível de execução  
178 foi de oitenta por cento (80%) em dois mil e dezoito (2018). Disse que os valores  
179 apresentados se referem aos primeiros cinco meses (5) de dois mil e dezanove (2019). Os  
180 três (3) primeiros meses de exercício tanto das Juntas como das Câmaras são de regressão  
181 nas receitas.-----  
182 O Tesoureiro avançou ainda outras considerações de ordem técnica, terminando por  
183 considerar que a apresentação não podia ser por essas razões mais clara.-----  
184 Esgotado os pontos da ordem de trabalhos por mais nada haver a tratar, foi lida a minuta  
185 da ata que posta à apreciação foi depois disso aprovada por unanimidade.-----  
186 Deu-se por encerrada a reunião, às vinte e duas horas e trinta minutos.-----  
187 O Presidente-----  
188 Joaquim Nogueira Castro Marques----- Joaquim Nogueira Castro Marques  
189 A 1ª Secretária-----  
190 Maria de Lurdes Vieira de Campos----- Maria de Lurdes Vieira de Campos  
191 A 2ª Secretária-----  
192 Teresa Conceição Tavares Santos Miranda----- Teresa Santos Miranda